

Precios de Suscripción

Un mes . . . 0'25 pts

Trimestre. . . 0'80 »

Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Pago anticipado

PERIÓDICO REPUBLICANO

EL RADICAL

No se devuelven los originales

No se publicará ningún artículo que no venga firmado por su autor. De los artículos firmados responden sus autores.

Redacción y Admón.
Cristo, 1

DIRECTOR PROPIETARIO: ANGEL GRANDE

Se publica cuatro veces al mes

AÑO IV

Valdepeñas 15 de Marzo de 1913

Núm. 123

No son los malos los políticos

A todas horas, y con cualquier pretexto, los *cucos*, los acomodaticios, los incapaces de hacer el menor sacrificio en beneficio de los demás, censuran acremente, infamemente, los actos de aquellos que tienen el valor de manifestarse ante la opinión con sus ideas y con sus iniciativas, buscando en ellas el mejoramiento de la colectividad.

Muy bien que unos partidos discutan á otros partidos, que unas ideas choquen con otras ideas, porque de esa lucha más tarde ó más temprano, es seguro que salen ganando los pueblos y las naciones.

Pero lo que no se puede consentir, lo que no se debe tolerar, es que la clase neutra, que á título de honradez simula no intervenir en los destinos públicos, cuando en realidad lo hacen por falta de patriotismo y por obra de egoísmo y de interés propio, no se debe admitir por ningún concepto la censura de estos seres, que bien mirados son los responsables del malestar de los pueblos.

¿Dónde están las iniciativas de los que en la sociedad se titulan neutros? ¿Dónde sus resoluciones en provecho de los pueblos? Estas no se encuentran en ninguna parte.

Sin embargo, sus lenguas viperinas son la segur que cercena honras y guillotina reputaciones. No obstante esa gran hipocresía, no les priva para aprovecharse de los políticos cuando á sus peculiares intereses les conviene, sin perjuicio de maltratarlos después.

Los políticos á fuerza de lucha y á conta de su propia sangre, á impulsos de sus nobles sentimientos, poco á poco han ido transformando la humanidad, hasta convertirla en su mayoría en una sociedad libre.

Políticos fueron Sócrates, Cristo, Galileo, Servet, y otros muchos cuya lista sería interminable, por lo que le costó el sacrificio; claro que éste era símbolo de redención. ¿Puede contarse entre algunos de estos un titulado neutro? Es risible, hasta ridículo pensarlo.

Fijémonos en nuestro pueblo. Se constituye la Cámara Agrícola y al

frente de la misma se pone un político; se forma la de Comercio, y un político es su presidente; surge el Círculo Vinícola y un político lo representa.

Viene la ley de Osma que perjudica los intereses de nuestro pueblo, y los políticos inician un movimiento de opinión contra la maldita ley, con lo cual consiguen un beneficio para nuestra región y demás regiones vinícolas de España.

Los políticos sostienen la campaña contra los Consumos, con lo cual ha beneficiado á nuestro vecindario al sustituirlos, digan lo que quieran los *vidiadores* del presupuesto y los *honrados* neutros.

Y los políticos proponen se forme un Centro de Hijos de Valdepeñas, que no tenga otro objeto que trabajar por el engrandecimiento y prosperidad de nuestro hermoso y querido pueblo.

Ahora esperamos las iniciativas de los neutros.

UN VALDEPEÑERO.

Cositas de la semana

El reparto

Terminado el plazo concedido por el Ayuntamiento y Junta de Asociados, para las reclamaciones que los vecinos que se creyeran perjudicados tuvieran á bien hacer, ésta se reunió nuevamente para resolver sobre éstas, siendo la mayoría de las reclamaciones injustas y solo con la intención de entorpecer y molestar, pues la mayoría de las reclamaciones hechas tenían asignadas cuotas más bajas que las que le correspondía pagar.

Resultando que muchos de los reclamantes han sido clasificados como les correspondía, es decir, que las cuotas que les correspondían tenían que ser más altas que la Junta les había impuesto.

Y ocurrió lo que tenía que ocurrir, que hubo ciudadano que al ver que tenía que pagar más que lo que reclamaba, dijo «que si él había reclamado era porque se lo habían mandado.»

Como éste ha habido muchos, los cuales hoy dirán que los han engañado. ¡Bien empleado les está; así otra

vez no se prestarán á servir de instrumento de *vidiadores* políticos!

Un rayo en una Iglesia

Días pasados en Andújar cayó un rayo en el santuario de la Virgen de la Cabeza, ocasionando la muerte al vicerrector de aquella santa casa y causando destrozos que se han valorado en algunos miles de pesetas.

El suceso ha consternado al vecindario y particularísimamente á los beatos, que todo lo achacan á la voluntad del Creador, pues no se explican como no ha caído el rayo en una escuela laica que en Andújar hay y ha escogido nada menos que la casa de Dios y como víctima á un ministro de Jesucristo.

¡Por lo visto, hasta los rayos se han hecho anticlericales!

El Papa y el tabaco

Guardias, domésticos, mayordomos, toda la dependencia del Vaticano está en la desolación: el Papa ha dejado de fumar á consecuencia de un gran constipado, y en lo sucesivo seguirá el ejemplo de León XIII.

Las casas americanas que enviaban al Papa ricos presentes de cigarrillos y puros, recibirán el ruego de enviar el tabaco únicamente en forma de rapé.

Acompañamos en su aflicción á los desolados dependientes del Vaticano, por la determinación adoptada por don José Sartó.

Pero el bueno de Pío, si bien se abstiene de fumar, no renuncia á recibir los regalos de tabaco. ¿Pondrán estanco en el Vaticano? Porque todo el tabaco no lo reducirán á rapé, á menos que en aquella *prisión* se dediquen sus habitantes á estornudar.

Hechos y no palabras

Cuando el señor Peñasco tomó posesión de la Alcaldía, en plena sesión dijo que como programa traía el de hacer cumplir y cumplir las leyes.

El Ayuntamiento hace tiempo no celebra sesiones ordinarias. La Ley municipal previene que se ha de celebrar una sesión semanalmente. Esta parte del programa del señor Peñasco está incumplido.

Más hechos y menos palabras es lo que se necesita.

Y á propósito de las sesiones ordi-

narias del Ayuntamiento; hay quien dice que éstas no se celebran, por lo de las cuentas de los *donativos*.

¿Será esto cierto? Nosotros no lo creemos. Pero... así lo dicen.

Gasto inútil

Un individuo ha calculado lo que se gasta en misas en España.

Según su estadística, tenemos 16.600 frailes que dicen misa, y 88.000 sacerdotes seculares, 104.600 «señores que dicen misa diariamente» y evaluada esta en dos pesetas, «chica con grande» resulta que España emplea en misas la cantidad de 209.000 pesetas diarias, y al año 76 millones y pico de pesetas.

Calcúlese las obras públicas que se podrían terminar anualmente con setenta y seis millones de pesetas, las escuelas que se podrían abrir, las regiones que poblarían de árboles y los páramos que se sembrarían, y después no nos extrañe que España esté arruinada y miserable.

Si se añaden á esos 76 millones que salen del bolsillo particular, los 42 que paga el Estado al clero, se tienen ¡¡118 millones de pesetas anuales!! que exprimen el bolsillo del contribuyente, asfisian los presupuestos y van á saciar la gula de los clérigos y de los vagos, monfletudos y ventrudos á costa de la flaqueza del prójimo.

¡Oh, la pobreza de la Iglesia!

EL DIABLILLO RADICAL.

La semana anticlerical

Respondiendo á un estado de opinión que se rebela contra la farsa y la mentira que hace pasar á España por un país reaccionario y clerical; por culpa de *mogigatos* y *farsantes*, la juventud progresiva, la juventud estudiosa que se abochorna ante tanto servilismo y sumisión, proyecta la celebración de una magna semana anticlerical en la que se enseñe al pueblo la verdad, poniendo al desnudo la farsa y los subterfugios de que se valen los explotadores de la credulidad del pueblo, para fanatizándole explotarle más á sus anchas, y seguir vendiendo lo que no poseen, y lo que nadie les dió poderes para administrarlo.

La juventud se rebela ante tanta farsa, los hombres de ciencia le siguen